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COLABORADOR: Mi querido Mauricio Huesca, te libraste de... porque mira, ahorita acabamos de comer kebab
aquí, entonces la señora te iba a dar un beso y te iba a dejar todo embarrado ahí, qué bueno.

FERNADA TAPIA CONDUCTORA: Oye, pero dime si no es complejísimo lo que resuelven estos compañeros
allá. Fíjate, proceso de determinación de las circunscripciones en las demarcaciones territoriales de la Ciudad
de México...

COLABORADOR: ¿De las circuncisiones?

FERNANDA TPIA: No, circunscripciones para el proceso electoral local ordinario 2023-2024, por favor, pero que
no son los que ya existen y en todo caso pues agregar más, conforme crezca más, la gentrificación en el cerro.
¿Qué es esto, mi querido Mau?

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Querida Fer, querido Charro, pues bueno, en
este momento estamos justamente ya en preparación del proceso electoral y quiero recordarles para toda la
ciudadanía que no sepa de estos conceptos, es con el nuevo modelo político en la Ciudad de México en el cual
ya son los alcaldes y alcaldesas en los cuales pasamos de un modelo unipersonal de gobierno a un modelo
pues en el que está si bien alcalde y alcaldesa, pero lo acompañan concejalías, en algunos lugares habrá 10, en
algunos hasta 15 concejales y concejalas.

Bueno, pues estos concejales y concejalas son también electas y electos popularmente y para ese propósito lo
que necesitamos en el Instituto Electoral es delinear el ámbito de competencia geográfica de cada uno de estos
concejales, de tal suerte que cada una de las, digamos, de una unidad territorial determinada que se llama
circunscripciones que se dividen en seis o hasta en nueve circunscripciones cada alcaldía, pues va a tener una
representación de una persona de toda esa circunscripción que tenga una identidad cultural, social, étnica,
económica con esa porción de la alcaldía.

Entonces lo que estamos haciendo en el Instituto es delimitar los márgenes geográficos para que entonces la
ciudadanía cuando llegue a votar por su alcalde o alcaldesa vote también por su concejala o concejal en el
entendido de que esta persona va a ser el vínculo directo entre el alcaldía como órgano administrativo político
de gobierno y las necesidades de cada una de estas circunscripciones.

¿Qué es lo que estamos haciendo ahorita?, como también impacta en pueblos en algunos lugares donde
todavía tienen sistemas normativos internos en la capital del país que tenemos cincuenta pueblos, pues
estamos en la fase ahorita de consultas, de deliberación con los pueblos para que sepan cuál es su porción
territorial de esta circunscripción y al momento de que tengan que registrar una candidatura de los partidos
políticos pue ahí presionen a los partidos políticos para que registren si tiene una identidad cultural indígena
pues ahí obliguen a los partidos políticos con el acompañamiento del Instituto Electoral de la Ciudad de México
para que se registren de esta naturaleza.

Entonces, estas circunscripciones es una división geográfica, estamos dividiendo cada alcaldía entre seis
porciones y nueve porciones y cada porción va a tener una representación de una persona en cada alcaldía.

FERNANDA TPIA: Entonces, ¿ esto no existía?, ¿no es lo que vemos en el numerito de a dónde me toca votar o
cómo?

MAURICIO HUESCA: Fíjate que eso, esto existía, esto existe más bien, lo que me estás diciendo son los temas
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de los distritos o las secciones electorales que son ya los núcleos básicos de votación, es decir, dónde va a
estar mi casilla, pero acá lo que estamos haciendo en las circunscripciones es estamos eligiendo, digamos,
confinando una parte del territorio de la de la alcaldía y dividiendo de esta manera en seis pedazos o nueve
pedazos cada alcaldía porque en cada uno de estos pedazos va a ser electo un concejal junto con el alcalde o
la alcaldesa, entonces este concejal es el ente al que vamos a directamente.

FERNANDA TAPIA: ¿Aumenta el número de concejales?

MAURICIO HUESCA: Aumenta el número de concejales.

FERNANDA TAPIA: Pero fíjate que ahí, ¿y ahí a quién le va a convenir?, porque los concejales normalmente
tienen que ser de oposición al alcalde que está en el lugar, eso se me hace que fue idea de los conservadores,
¿no, compadre?

MAURICIO HUESCA: Pues es un modelo que ya estaba desde la Constitución de 2017.

FERNADA TAPIA: ¿Pero si aumentan los concejales?, ahora hay más de otros partidos ahí dando lata.

MAURICIO HUESCA: Justamente la idea, la idea de la de la concejalía cuando surge en 2017, primero vamos
con un modelo de 10 concejales, pero si nos mandataba desde 2017 que para 2021 y las siguientes procesos
creciera hasta 15 concejales cada alcaldía, digamos que es un diseño que se programó desde la Constitución
del 2017 y así se ha mantenido, en este momento lo que tendremos que hacer es justamente buscar que los
concejales, estos concejales que vamos a estar eligiendo pues muchos sean por mayoría relativa, es decir, van
a ir por voto directo de la ciudadanía también.

COLABORADOR: Oye, ¿y cómo se dividen? De repente mete un programa y divide en nueve y ya cada quien
se queda con su cacho o para eso están platicando justamente.

MAURICIO HUESCA: Pues mira, ahorita lo que estamos haciendo es delinear el territorio a partir de una de más
o menos que los cada uno de los 9 de las 9 o de las seis concepciones, siete, ocho, dependiendo el número que
le toque a cada alcaldía pues haya una equidad poblacional, es decir, que haya el mismo número de personas
que habiten en ese territorio para que no haya un problema de que es que ese concejal está atendiendo a más
personas que a mí o tiene menos chamba que yo.

Tenemos también una una un tema de identidad social, cultural y étnica y económica, es decir, estamos
tratando de configurar polígonos que tengan más o menos una asociación en forma de pensar, en forma étnica,
social. ¿Para qué? Para que tampoco haya problemas sociales de yo no me siento representado por este
polígono porque tengo una una identidad cultural distinta o étnica distinta o económica distinta, entonces lo que
estamos buscando también es identidades similares para este propósito, y también pues bueno, lo que estamos
buscando es que se reconozca también los pueblos originarios.

COLABORADOR: Qué bueno, qué bueno, porque antes se hacía parejo, ¿verdad? Y de repente estaba, un
como dicen ellos, un ladino al frente de una comunidad indígena.

MAURICIO HUESCA: Lo que se busca es eso, lo que lo que buscamos ahorita en estos procesos de de
consulta es la mínima afectación para los pueblos. Ellos y ellas estamos mostrándoles el mapa cartográfico,
diciéndoles prácticamente mira, tu construcción va de la avenida tal a la avenida tal hacia el norte hacia el sur
de este lugar, ¿estás de acuerdo?, y ellos ya nos empiezan a decir mira, este pueblo tiene más identidad con
nosotros, entonces agrega también este pueblo con este pueblo, tenemos, digamos, ancestralmente conflictos
territoriales entonces mejor quitémoslo y manda al otro territorio.
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 Entonces estamos haciendo estas configuraciones para que la representación que salga de cada
circunscripción pues tenga el aval de las personas que van a votar por él y no haya una un conflicto social con
motivo de la elección.

FERNANDA TAPIA: Oye, oye, eso de con esto siempre tenemos conflicto, manda al otro. O sea, a ver,
explícanos eso, porque se oyó medio violento.

MAURICIO HUESCA: Si, por ejemplo, si tienen un problema ancestral de un problema territorial de tierra, decir,
pues es que siempre hemos tenido problemas con este pueblo porque ellos creen que nuestras tierras terminan
hasta aquí y nosotros creemos que tenemos todavía un kilómetro más que pertenece a nosotros, como tienen
esta disputa territorial y no lo vamos a resolver a través de una concejalía lo que buscamos es mejor evitar este
conflicto y mejor dividir los pueblos que no puedan tener una, pues digamos, una política de convivencia pacífica
y de esta manera poderlos configurar en otros, en otros polígonos.

FERNANDA TAPIA: Para que no sea otro motivo de pleito. Mauricio, ¿dónde se puede leer más al respecto y
tus redes?

MAURICIO HUESCA: Claro que sí, pues ahorita ya estamos en... bueno, de hecho, estamos invitando a las
personas de Tlalpan que todavía estamos en los pueblos en lo nuevo de Tlalpan, llevando a cabo las
asambleas, las llevaremos a cabo el 28 de este mes estas últimas asambleas, en Cuajimalpa todavía tendremos
las asambleas definitivas y todo esto lo pueden encontrar en el sitio iECM.mx y desde luego a las personas de
Cuajimalpa y de Tlalpan que estén interesadas en conocer esto les invitamos a que asistan a la asamblea de
información y de deliberación y de consulta ya que estamos llevando a cabo.

FERNANDA TAPIA: Perfecto. Gracias, Mauricio, un abrazo.

COLABORADOR: Como siempre, chambeando.
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